

Agenda Cultural y Académica

MÓNICA ITURBIDE ROBLES

Curso "Autoconocimiento como medio de potenciar mis habilidades para el estudio", impartido por la Dra. Carmen Griselda Loya Ortega. Trató sobre la importancia que reviste el fortalecer las habilidades intelectuales para el procesamiento y análisis de la información de diversas fuentes, así como el desarrollo de un pensamiento estratégico.



Mtro. Jorge Gómez Valdés.
Fotografía: Carmen Grajeda

Conferencia: "Algunos aspectos de la evolución del cráneo humano", impartido por el Mtro. Jorge Gómez Valdés. El objetivo principal de esta conferencia fue abordar, desde una perspectiva antropofísica, las modificaciones morfométricas que ha sufrido el cráneo del género homo a través del proceso evolutivo, explicándolo a través de diversas teorías y mediante la evidencia fósil.

Conferencia en el plantel Creel "Ley de derechos de los pueblos indígenas del estado de Chihuahua", impartida por el Lic. Carlos Ordóñez, en donde presentó las modificaciones que se realizaron durante la LXIII Legislatura del H. Congreso del Estado de Chihuahua, en materia de derechos de los pueblos y las comunidades indígenas las cuales se lograron aprobar gracias a la participación de los pueblos indígenas y de la sociedad civil, diversos ordenamientos que reconocen integralmente el derecho de los pueblos indígenas

Conferencias en el marco del Seminario de Lingüística Semiótica y Discurso:

- "El lenguaje simbólico de la fauna en las representaciones antiguas del Norte de México". Impartida por la Mtra. Nadia Giral Sancho.
- "Desplazamientos semánticos en el concepto de Tláloc". Impartida por el Mtro. Tobías García Vilchis.
- "Lengua y cultura pima". Impartida por la Mtra. Margarita Hope Ponce.
- "Los nombres de la muerte". Impartida por la Mtra. María del Carmen Lerma.
- "Los préstamos léxicos del español en el o'ob nok de Yécora Sonora". Impartida por el Mtro. José Abel Valenzuela Romo.
- "Vivir el cuerpo: un acercamiento a las percepciones de los adolescentes a través de sus discursos. Impartida por la Antop. Luisa Ortega Balderrama.
- "La Vitalidad de la Tradición Oral Pima. Impartida por la Antrop. Cristina Núñez Gutiérrez.
- "La serpiente y su representación en la iconografía del norte de México. Impartida por la Arqlga. Nelsy Requena Yáñez.



Conferencia "Los nombres de la muerte". Fotografía Carmen Grajeda



Conferencia "Los préstamos en o'ob nok". Fotografía Bianca Islas

Curso "Capacitación docente y modelos pedagógicos". Impartido por la Mtra. Cristina Chávez.

Conferencia: "Estudios cualitativos sobre la experiencia de vivir con VIH". Mtro. Bernardo Robles Aguirre.

Taller "Manejo de la ansiedad en el aula escolar" impartido por el Mtro. Luis Villarreal.



Presentación de libro La persistencia de la costumbre pima. Fotografía: Carmen Grajeda

Presentación de libro: "La persistencia de la costumbre pima. Interpretaciones desde la antropología cognitiva" del autor Dr. Andrés Oseguera Montiel. Este libro representa una aportación importante, tanto para la antropología mexicana como para el conocimiento de uno de los grupos indígenas que habitan en el norte de México debido a que es un grupo indígena conocido pero que se ha trabajado poco.

Evento "Miradas sobre la muerte": Conferencia "Los nombres de la muerte", impartida por la Mtra. María del Carmen Lerma. Premiación del concurso de altares de muertos. Premiación y lectura del concurso de calaveras.



Alumnas en el evento "Miradas sobre la muerte". Fotografía: Carmen Grajeda

Curso "Introducción a la lengua rálamuli (tarahumara)" impartido por el Lic. Ignacio Corona. Curso "Introducción a las lengua ódami (tepehuano del norte)", impartido por el Lic. Alejandro Rivas, los cuales tuvieron como objetivo difundir dos de las lenguas indígenas originarias que se hablan en el estado de Chihuahua así mismo despertar el interés de la comunidad de la Escuela por el estudio e investigación de estas lenguas.

Curso "Etnociencia", impartido por la Dra. Susana Cuevas, de la Dirección de Lingüística del INAH, tuvo como objetivo introducir a los maestros de la Escuela en el campo del conocimiento de esta "nueva" disciplina, desde su creación hasta nuestros días, haciendo una revisión histórica partiendo de los primeros estudios taxonómicos hasta la construcción de su marco teórico-metodológico para el estudio de las lenguas y sus culturas.

Curso "ArcGis para arqueólogos", impartido por Mtra. Mariana Favila, haciendo un acercamiento a la teoría en el uso de los Sistemas de Información Geográfica y su potencial aplicación práctica en el campo de la arqueología como una herramienta de análisis espacial.

"Seminario interinstitucional de antropología lingüística", ofrecido a la comunidad de la Escuela por la Dra. Susan Cuevas.

"Curso de apoyo a la materia de gramática del español", impartido por el Dr. Sergio Bogard Sierra, del COLMEX. Los temas del curso consistieron en un repaso al tema de oración simple y la oración compuesta desde la perspectiva de la gramática estructural-funcionalista.

Curso "Fortalecimiento de la docencia", siendo la facilitadora la Dra. Carmen Griselda Loya Ortega, quien planteó el abordaje de elementos que posibilitan el desarrollo profesional de los docentes de la EAHNM al concebirlas como profesionales que aprenden desde su experiencia. Así mismo propone identificar su estilo de enseñanza y aprendizaje de los estudiantes que atienden, así como las herramientas básicas para el desarrollo de habilidades.



Conferencia: "La estructura de las oraciones completivas en el español y su naturaleza temática" impartida por el Dr. Sergio Bogard Sierra.

Conferencia tanto en plantel Creel como en el de Chihuahua: "Ronda campesina en Perú como ejemplo de la evolución y actualización de los sistemas de cargos en poblaciones indígenas latinoamericanas" ofrecida por el Dr. Leif Korsbaek.

Ier. Coloquio Red de Archivos de lenguas de México RALMEX: "Documentación y revitalización lingüística y cultural de lenguas minoritarias", en donde se construyó un dialogo a cargo de especialistas que trabajan la diversidad lingüística en el Norte de México. La conferencia inaugural a cargo del Dr. Francisco Barriga Puente con el tema: "Proyecto de configuraciones sociolingüísticas" quien propuso establecer políticas lingüísticas diferenciadas y eficaces para cada lengua. Los conferencistas se dividieron en cinco mesas de trabajo: Mesa 1: Análisis teóricos y metodológicos sobre documentación y revitalización lingüística y cultural. Mesa 2: Documentación lingüística en lenguas de señas mexicana. Mesa 3: Primer diagnóstico etnolingüístico de las lenguas indígenas del estado de Chihuahua. Mesa 4: Experiencias en documentación y revitalización lingüística. Mesa 5: Experiencias en archivos y documentación de lenguas. La conferencia de clausura la impartió Enrique Servín Herrera con el tema: "Estrategias y prioridades en el ámbito de la documentación lingüística del Tarahumara".



II Coloquio RALMEX.
Fotografía: Marlyn Carrasco



Dr. Francisco Barriga, II Coloquio RALMEX. Fotografía: Marlyn Carrasco



II Coloquio RALMEX.
Fotografía: Marlyn Carrasco



Mtro. Raúl González Tejeda.
Fotografía: Carmen Grajeda

Conferencia "El funcionamiento del tiempo y del espacio en mitos y rituales desde la semiótica de la cultura: el caso hopi", presentada por el Mtro. Raúl González Tejeda quien expuso los resultados de su investigación realizada a lo largo de 20 años. Los Hopi que han habitado desde tiempos milenarios en el suroeste de Estados Unidos y que hoy día siguen conservando su cosmovisión que ha permanecido intacta durante generaciones, expresó la importancia de los mitos cosmogónicos a través de los cuales los Hopi transmiten el conocimiento de su cultura.

Foro interinstitucional sobre "Albergues indígenas de la sierra tarahumara" (PIAI, ULSA, Sría. de Educación Gob. del Edo. de Chihuahua, CDI, EAHNM), el propósito fue analizar las condiciones actuales del albergue indígena en sus diferentes modalidades, destacar fortalezas y recomendar las posibles mejoras a las instituciones responsables del funcionamiento de los mismos.



Foro de albergues Indígenas.
Fotografía: Carmen Grajeda



Taller. Fotografía: Carmen Grajeda

Taller de "Butho como manejo de lenguaje corporal", impartido por el director de teatro chileno Mtro. Juan José Olavarrieta.

2º Encuentro de Proyectos de Investigación Formativa (PIF). Foro en el cual se presentan los PIF vigentes en el ciclo escolar 2013-2 en la EAHNM, con el fin de socializar las experiencias de trabajo de cada proyecto, así mismo que los docentes involucrados reflexionen sobre las expectativas, avances, resultados y problemáticas enfrentadas.



2º Encuentro de Proyectos de Investigación Formativa. Fotografía: Carmen Grajeda



Posada de la escuela. Fotografía: Carmen Grajeda

Jornada de celebración de las Fiestas Navideñas: Conferencia: "Algunos elementos de la tradición navideña en Chihuahua", ofrecida por el Antrop. Raymundo Fierro Rojas. La comunidad escolar convivió en una posada tradicional navideña en la que se premió al ganador del concurso de piñata navideña y los estudiantes elaboraron comida para toda la comunidad de la EAHNM.

Nuevos Antropólogos Titulados en la EAHNM en el 2013

Pedro Gilberto Pacheco López - 01 de marzo de 2013

Tesis: ¿Vas a ir al estuche? Música, baile y comunicación entre los colombianos de Saltillo.
Director de tesis: Dr. Andrés Oseguera Montiel

Doménica Salas Santos - 18 de abril de 2013

Tesis: Detrás de los muros: las niñas y las adolescentes internas en 'casa hogar' de la ciudad de Chihuahua.
Directora de tesis: Dra. Claudia Jean Harris Clare

Dora María Pérez Robles - 03 de mayo de 2013

Tesis: Comportamiento de las familias en los hogares del barrio de Santo Niño de la ciudad de Chihuahua.
Director de tesis: Mtro. Gabriel Borunda Olivas

Tania Lizeth Sosa Hidalgo - 13 de junio de 2013

Tesis: El movimiento de las viudas de Pasta de Conchos (Coahuila): actores locales y agentes externos.
Director de tesis: Dr. Juan Luis Sariego Rodríguez

Roberto Francisco Pérez Galindo - 15 de agosto de 2013

Tesis: La música tradicional de Nonoava, patrimonio cultural inmaterial de una comunidad serrana de Chihuahua, México.
Director de tesis: Mtro. Francisco Mendiola Galván